

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, se rebaja proporcionalmente al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado 1'50  
En el resto de España, trimestre, id. 5'00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.

Número suelto  
DIEZ CÉNTIMOS

Año 15.

Mahón, lunes 18 Febrero de 1895.

N.º 4.063

## SECCION POLITICA

### Lo de siempre

Con motivo de los banquetes y meetings republicanos celebrados el día 11 de febrero próximo pasado, se les han ocurrido á varios diarios madrileños tan peregrinas reflexiones y comentarios de tal vulgaridad, que no podemos pasar en silencio semejantes lucubraciones monárquicas, siquiera por no caer en la complicidad de la falta de memoria que esos diarios han demostrado.

A estas alturas no comprendemos puedan sorprender á nadie, en este país de pronunciamientos y sublevaciones, las disonancias advertidas en las reuniones republicanas de estos días, ni las exageraciones de lenguaje tan comunes y abundantes en la literatura y oratoria política de nuestros fastos parlamentarios.

¿Quién no recuerda las violencias de lenguaje puestas en boca por los tribunos de la Fontana de Oro, alguno de los cuales dió de bruces, á pesar de sus radicalismos, en el seno del antiguo partido moderado?

¿Qué no dijeron los partidarios de la libertad bien entendida, contra los programas y propaganda de los primeros demócratas apóstoles de la república?

Y después de haberse combatido y calumniado los unionistas, los progresistas y los demócratas, ¿quién había de suponer que olvidando antiguos rencores y diferencias esenciales de doctrina, se unirían para sublevarse en Cádiz y destronar la dinastía borbónica?

La gran familia liberal la componían entonces los unionistas, los progresistas y los demócratas. Imposible resumir en pocas palabras la serie de dicerios, injurias é improperios que estos partidos se habían lanzado en las reuniones públicas y en las Cortes, y escrito y publicado en la prensa. Algo más grave debía mantenerles en eterna enemiga; el día 22 de junio los unionistas batieron á metrallazos á los progresistas y demócratas sublevados en los cuarteles de San Gil y la Montaña, fusilando luego á los sargentos rebeldes y á los paisanos presos con las armas en la mano.

A pesar de esto fué posible la unión de Serrano, Prim y Rivero,

enarbolando la revolución de 1868 el tan combatido y escarnecido programa democrático.

¿Quién podía presumir, después del 22 de junio, que el general Serrano, que redujo á los soldados del cuartel de la Montaña al grito de ¡viva la reina!; y que los hombres de *La Iberia*, que tan resueltamente habían combatido las afirmaciones de la "Fórmula del progreso," de D. Emilio Castelar, habían de combatir juntos en Alcolea, gritando ¡abajo la dinastía! ¡Viva la democracia!

Y vino más tarde la República traída por los votos de los monárquicos, por el asentimiento de los que habían votado la monarquía de Saboya.

¿Y esos monárquicos, después de proclamada la República, no tenían más que hacer, que dividir á los autores del nuevo régimen, poniéndoles dificultades, sin acordarse de la guerra carlista y de la guerra de Cuba?

Si como Rios Rosas, Romero Robledo y otros monárquicos, hubiesen ido á las Cortes de 1873 todos los que hacen alarde de patriotas y liberales, ¿acaso habrían dado los republicanos los espectáculos por los mismos republicanos tan lamentados?

Consideren los políticos y periodistas á quienes tanto sorprenden las disonancias republicanas, y á quienes tanto asustan los recuerdos—bien poco tragicos, por cierto—de 1873, lo que les habría pasado á los alfonsinos, si después de Sagunto se hubiesen encerrado en el pesimismo y en el retraimiento todos los partidos vencidos por la restauración.

A los dos años de haber triunfado, de los antiguos moderados y de los amigos del Sr. Cánovas, no habría quedado otro recuerdo que no fuera el de sus luchas rencorosas y sangrientas. Seguramente no habría fallecido en el Pardo D. Alfonso XII.

Pero vamos á la realidad, que es lo que importa. Con tanta injusticia y saña tratan los monárquicos á los republicanos, olvidando que su monarquía vive de savia republicana.

Preside hoy la Comisión de Presupuestos, la más importante dentro del régimen parlamentario, Don Andrés Mellado, antiguo republicano y director de *La Igualdad*, cuyos

radicalismos tanto influyeron en la marcha indecisa de los Gobiernos de la República española.

Es ministro de Hacienda, un antiguo zorrillista, el Sr. Canalejas, y á su lado dirige los asuntos de Ultramar un antiguo republicano-histórico, que dedicó los mejores años de su vida al desprestigio de la monarquía.

Republicano fué el Sr. Montero Rios, presidente del Senado; general de la República el ministro de la Guerra Sr. López Domínguez; y no continuamos el inventario de apostasías republicanas, por no avergonzar á los monárquicos de siempre y por no obligarles á confesar su indudable ineptitud, desde el instante que con tanto empeño distinguen á los republicanos que á ellos se juntan y con tanto ardor los solicitan y llaman.

Pero lo que más indigna no es esto; es el empeño en figurar los sucesos de 1873, pintando horrores, desastres y tragedias que no sucedieron por culpa de los republicanos combatidos por los carlistas, alfonsinos, cantonales é insurrectos cubanos.

Ciertamente perdieron la cabeza muchos de aquellos hombres de 1873. ¿Pero en análogas circunstancias, en medio de crisis tan graves y espantosas, cuántos son los que conservan la serenidad, el valor, la energía y el dominio de sí mismos? ¿Qué les pasó á los actuales monárquicos cuando los sucesos de las Carolinas, mucho menos graves que los de 1873? Un atrevido, un audaz pudo aquel día echar por tierra todo lo existente, con tanta fortuna como Martínez Campos en Sagunto.

Es muy fácil hacer conjeturas y escribir largas tiradas de prosa trascendental sobre hechos pasados, es en cambio muy difícil conjeturar y escribir en presencia de tales hechos, conservando la tranquilidad de ánimo y la clarividencia necesaria para estudiarlos y encauzarlos.

Mucho, en verdad, tienen que reflexionar los republicanos sobre los sucesos de 1873, pero no tienen porque avergonzarse de aquel pasado.

Contendieron en 1873 todas las malas pasiones del absolutismo en armas y de los monárquicos despechados, contra la inesperienza y sobrada candidez del partido republicano. Si los intransigentes hubiesen

contenido sus ímpetus groseros; si la buena fé de los que gobernaron no les hubiese ofuscado hasta el extremo de ocultarles las exigencias de la triste realidad que les rodeaba; en una palabra, si á la táctica traidora de los monárquicos hubiesen opuesto cierta perfidia aconsejada por la experiencia y conocimiento de la vida, seguramente (no habría caído rota la República á los pies del general Pavía.

Y dígase lo que se quiera de aquel crítico y difícil período, jamás podrá atribuirsele la serie de desastres y quebrantos, los múltiples desengaños que han traído al país veinte y un años de restauración, de ese régimen que vino contra la democracia y que hoy vive merced al apoyo y al talento de los antiguos demócratas.

Tres guerras civiles no engendradas por la República no trajeron los déficits enormes y el aumento en la Deuda pública, ni las dificultades en la vida económica del país, que han traído veinte y un años de paz con la restauración de la monarquía borbónica.

(La Publicidad.)

## SECCION DE NOTICIAS

### Últimos Telegramas

#### Preparativos

Madrid 14, 9'30 n.  
Dicen de Barcelona que los progresistas, con motivo de la llegada del señor Ruiz Zorrilla, han invitado á sus correligionarios á hacerle un recibimiento entusiasta y respetuoso.

Se alojará en casa del Sr. Mirambell.

#### Opiniones varias

Madrid 15, 9'11 m.  
Los médicos M. M. Pokin y Britanicus han declarado que se opusieron al viaje inmediato del Sr. Ruiz Zorrilla.

El viaje se hizo por consejo y á instancia del doctor Esquerdo.

Esté ha manifestado que se retira de la política con el Sr. Ruiz Zorrilla fundándose en que él influyó que regresara á España.

#### Auxilios á los pueblos perjudicados por los temporales.

Madrid 15, 9'15 m.  
El crédito de un millón de pesetas propuesto para auxiliar á las comarcas dañadas por los últimos temporales, se declarará urgente y el lunes se sancionará.

La Reina tomará la iniciativa del asunto queriendo encabezar con una buena suma una suscripción nacional.

El Gobierno se opuso á ello.

**Hundimiento.—Subida de un río.—Cortado el paso.**

Madrid 15, 9'15 m.  
Noticias recibidas de Granada dan cuenta de haberse hundido á causa del temporal, cincuenta casas de la Vega, quedando ésta casi completamente inundada.

El río Genil ha subido diez metros sobre el nivel ordinario.

En Murcia la inundación ha cortado el paso del tren entre las estaciones de Beniel y Orihuela.

**Invitación**

Madrid 15, 9'30 m.

En Barcelona los federales han invitado al pueblo á que dé muestras de afecto al personaje que representa la protesta constante contra el actual orden de cosas.

**Ha retardado la llegada**

Barcelona 15, 9'10 m.

A la hora anunciada para la llegada del Sr. Ruiz Zorrilla había cerca de la estación algunos centenares de personas.

La compañía del ferrocarril ha puesto un anuncio que decía, que ni el tren rápido ni el expés habían enlazado con el expés español.

Por tal motivo se supone que el señor Ruiz Zorrilla no llegará hasta las siete de la noche.

Muchos creen que esto es un ardid para evitar al Sr. Ruiz Zorrilla incomodidades y al mismo tiempo aglomeraciones de gente.

**Lo que dice «El País»**

«El País» da la bienvenida al Sr. Ruiz Zorrilla y aconseja que el patriotismo debe sobreponerse en estas circunstancias para corresponder á los sacrificios inmensos hechos durante veinte años por tan digno jefe.

**Ha asistido.—Firmas**

Madrid 15, 1'30 t.

El Sr. Sagasta ha asistido al despacho de la reina á pesar de estar gravísima su nietecita.

Se han firmado varias concesiones de carreteras y las permutas para el pago de la construcción del ferrocarril de Camfranch.

**Subida del Guadalquivir.—Temores.—Miseria.**

Madrid 15, 2'30 t.

Dicen de Sevilla que el río Guadalquivir ha subido siete metros y medio, sobre el nivel ordinario.

Témese que ocurra una completa inundación en el barrio de Triana, en donde las casas ya están llenas de agua á causa de las filtraciones.

Reina gran miseria en los pueblos de las provincias de Andalucía.

**Una orden de la Reina.—Circular á los gobernadores.**

Madrid 15, 2 t.

S. M. la Reina ha ordenado que le lleven á sanción á cualquier hora, la ley concediendo un crédito de un millón de pesetas para socorrer á los pueblos perjudicados por las inundaciones y nevadas últimas.

Se ha enviado una circular á los gobernadores suplicándoles que remitan una relación de los recursos que necesitan para atender á las familias que se encuentran en la miseria, á causa de las pérdidas sufridas por las inundaciones y las nevadas.

Los socorros serán distribuidos por las autoridades locales.

**Viaje del Sr. Ruiz Zorrilla**

Madrid 15, 2 t.

Según telegrama oficial recibido de Barcelona, llegará el Sr. Ruiz Zorrilla á dicha capital, en el tren mixto de las siete y media de esta tarde, saliendo para Valencia á las ocho y cuarto de la noche.

**Inundación**

Madrid 15, 2'40 t.

Se ha destordado en Murcia el río Segura.

Lá vega ha quedado inundada hasta la altura de unos dos metros.

No podrá evitarse que el agua invada la población.

Ha sido forzoso proveerse de lanchas para remitir socorros á los pueblos.

**Decrece.—Enfermedad.—Miseria.**

Madrid 15, 7'10 n.

Segun noticias de Sevilla, va decreciendo considerablemente el nivel del río Guadalquivir.

Toma alarmantes proporciones el paludismo en los pueblos de la provincia de Murcia.

Reina extraordinaria miseria en muchos pueblos de las provincias del Sur de España.

**Noticias varias**

Madrid 15, 7'45 n.

Ha sido puesto en libertad el doctor Quepo acusando de haber envenenado á su esposa.

Se ha suicidado el conde de Arzacollar, yerno del general Primo Rivera.

El móvil que le ha impulsado á cometer el crimen, ha sido el padecer una enfermedad en la médula.

Ha salido para Valencia el propietario de *El País* para esperar al Sr. Ruiz Zorrilla.

Mañana *El País* en número extraordinario, publicará el manifiesto de la retirada del Sr. Ruiz Zorrilla de la política.

Se ha envenenado un sobrino del conde de Suiza.

**En el Congreso.—Detención.—Lectura de una proposición**

Madrid 15, 7'50 n.

En el Congreso se aprobó la ley de moratorias de los Ayuntamientos.

El Sr. Ruiz Zorrilla se detuvo algunas horas en Perpiñán.

Se ha leído la proposición para conceder un crédito de un millón de pesetas á los pueblos perjudicados por las últimas inundaciones y nevadas.

**Aprobación.—Conferencia.—A esperarle.**

Madrid 15 8'16 n.

En el Congreso se han aprobado las reformas antillanas.

En Valencia los jefes del partido zorrillista han conferenciado con el gobernador manifestándole que es imposible impedir la manifestación.

Muchos irán á Sagunto á esperar al Sr. Ruiz Zorrilla.

**Los gobernadores.—Agonizante!**

Madrid 15 8,30 n.

El Sr. Capdepón ha pedido á los gobernadores que les den cuenta detallada de los daños sufridos en sus respectivas provincias durante las últimas nevadas.

Consultará el reparto del millón de pesetas con los diputados.

Se halla agonizante la nieta del Sr. Sagasta.

**Manifestación en la Habana**

Madrid 15 8,45 n.

En la Habana hubo un entusiasmo general al saber la aprobación de las reformas.

Los estudiantes recorrieron en manifestación las calles de la ciudad dando vivas á España, al Sr. Maura y á las reformas.

Las juntas directivas de los partidos constitucional y autonomista, se han asociado al regocijo general.

**El viaje del Sr. Ruiz Zorrilla**

Madrid 15, 9'50 m.

A causa de haberse agravado el señor Ruiz Zorrilla tuvo que detenerse en Avignon marchando al cabo de algunas horas á Narbona en donde tuvo que detenerse nuevamente.

Esta noche es probable que llegue á Port Bou intentando estar mañana en Barcelona para seguir luego por la noche su viaje á Valencia.

Muchos progresistas han salido de Barcelona dirigiéndose á la frontera.

**Grave.—No recibe**

En Port Bou, el médico Mr. Deulofeu ha visitado al Sr. Ruiz Zorrilla, manifestando que se halla gravemente enfermo.

Durante todo el tiempo que ha permanecido en dicha población, no ha recibido visita alguna.

Créese que pernochará en Cervere.

**Ecos políticos**

Por fin habló el Sr. Cánovas sobre el asunto de las reformas antillanas, y en honor de la verdad debemos decir que habló bien, mostrándose liberal, y poco temeroso de que las reformas puedan ser causa de que se propague el separatismo. Ha entrado el jefe de los conservadores por la buena vía de la transigencia y del buen sentido, distanciándose de su rebelado Silvela, quien parece que quiere sumar en sí todas las desconfianzas y rancias ideas del antiguo partido moderado.

El Sr. Cánovas ha estado duro con el Sr. Silvela, sin nombrarle, y le ha desautorizado por completo.

Nos alegramos por el hombre jurídico, que en esta ocasión no ha estado á la altura de su fama, y que si tanto se va echando para atrás, concluirá por ser mucho más antipático que Romero Robledo.

Volviendo al discurso del Sr. Cánovas, debemos decir que tuvo tonos patrióticos, que nosotros siempre aplaudimos, cual correspondía á la delicada cuestión de que se trataba.

Hemos de hacer por toda clase de medios que las que llamábamos colonias se transformen en provincias hermanas, como son las Baleares y las Canarias.

A este objeto se han de reunir los esfuerzos de todos los partidos y aplaudir á los que, como el Sr. Cánovas, pueden dar impulso á esta idea.

¡Qué vista lá del Sr. Fabié!

Dice con mucha frescura que este último 11 de Febrero ha sido festejado con poca animación y que la concurrencia ha sido escasa.

También dice que estamos cada día mas divididos, cuando precisamente ahora no se habla más que de unión y las fracciones todas del republicanismo no se proponen más que un objeto: traer cuanto antes la República.

Después nos habla de las veigüenzas del 73, olvidándose de la parte que en ellas tomaron los conservadores.

Vamos, que el Sr. Fabié se ha olvidado los anteojos ó los lleva en la frente. De otro modo no se explica que vea lo contrario de lo que existe.

Los lectores de «El Diluvio» deben haberse fijado en la transformación que ha sufrido este periódico. Ya no escribe sueltos numerados con los que tan bien le iba. Ya ha alojado en su sistema egipcio, por que un pinito que quiso hacer á la muerte del último secretario del Ayuntamiento, le tuvo que enmendar luego con el Sr. Faura. Ya no es tan procaz. Ya parece otro, en fin.

Todo debido á los recorridos que ha sufrido en estos últimos meses, y á la constancia con que algunos periódicos

señalamos sus «lapsus».

Creemos que de seguir como seguiremos haremos de «El Diluvio» un periódico que puede ser leído.

¡Y todavía no nos lo va agradecer!

No se pueden hacer favores.

Leemos en «El Globo» «Afortunadamente está fuera de peligro el Sr. Ruiz Zorrilla, pero necesitará suspender por bastante tiempo la dura tarea política á que venía consagrado.

Prueba de ello, el siguiente telegrama que del Dr. Belancés ha recibido nuestro buen amigo el Sr. Rubaudoudeu:

«Ruiz Zorrilla está muy mejor; pero debe evitar emociones y necesita descanso absoluto.»

Excusamos decir que si nos alegramos de la mejoría, sintiendo al mismo tiempo que el Sr. Ruiz Zorrilla no pueda dedicarse á la política.

Precisamente ahora se va poniendo la cesa á punto de caramelo.

Dice «El Diluvio» que ignoramos lo que es el sistema egipcio.

Puede ser. ¿Tendrá inconveniente esa momia de aquel país que se llama el Insensato en darnos unas cuantas lecciones?

(La Publicidad.)

**La República en Bélgica**

En muchos lugares de Bélgica se han efectuado manifestaciones de carácter republicano con motivo del sorteo de quintos.

*La Reforma*, diario de Bruselas, dice que el diputado socialista por Mons, Mr. Roger, ha sido procesado porque en un meeting convocado para protestar contra la anexión á Bélgica del pretendido Estado libre del Congo, atacó violentamente al rey Leopoldo II, haciendo una calurosa apología de los principios republicanos socialistas.

Este proceso ha producido gran impresión entre las masas obreras y socialistas belgas, que cada día se encuentran mas irritadas contra el Coburgo Ghóia que ocupa aquel trono.

Otros periódicos de Bélgica manifiestan que el movimiento republicano socialista allí, va aumentando de día en día y tomando mayor intensidad, notándose que la cuestión del Congo ha provocado entre las clases populares corriente violentamente hostiles contra la monarquía.

Todo hace esperar que la República en Bélgica va abriéndose paso, y no ha de tardar el feliz día en que surja allí por la voluntad del pueblo un Gobierno republicano socialista que haga más y más floreciente aquella progresiva y fabril nación.

**MAHÓN**

Ha sido extraordinaria la animación que reinó estos dos últimos días en el casino Unión Republicana.

El sábado y con motivo del reparto de premios á los alumnos de la escuela de música, vióse el salón completamente ocupado por numeroso público deseoso de aplaudir á los futuros músicos que bien claro demostraron con sus ejercicios que aprovechan el tiempo y que la escuela de música del casino es de una utilidad positiva.

Cuarenta y dos fueron los premios repartidos por el Sr. Presiden-

te, quien despues de terminado el acto dirigió su autorizada palabra á los pequeños estudiantes y con elocuentes frases les estimuló al estudio, única salvación de la clase proletaria en los calamitosos tiempos que atravesamos.

La empresa de bailes se asoció también á la hermosa fiesta entregando á las niñas que forman el coro bonitos regalos y una lujosa escribanía á su maestro D. Tomás Vaquer.

Cerró la velada el himno á la República, cantado por el Orfeón infantil, siendo recibido con frenético entusiasmo por todos los concurrentes.

Ayer tarde se celebró en el salón de espectáculos un modesto *lunch* al que asistieron un centenar de republicanos que con fraternal armonía brindaron por el aniversario de la República y por el triunfo de sus ideales.

La numerosa concurrencia que durante los brindis ocupaba los palcos y galería aplaudió con entusiasmo á los oradores.

EL LIBERAL se complace en felicitar á cuantos han tomado parte en estas fiestas y al mismo tiempo invitarles á que repitan estos actos con más frecuencia, puesto que contribuyen en gran parte á completar la educación política de los buenos republicanos.

Por la Alcaldía de esta ciudad han sido multados dos cortantes por haber vendido carne con falta de peso.

Mañana tendrá lugar en el Teatro Principal la función á beneficio de los Establecimientos municipales de Beneficencia.

En la citada función, además de tomar parte la música del Regional número 2, el orfeón *Lo Progres* cantará dos escogidos coros de su repertorio.

No dudamos que dado el objeto del espectáculo, se verá, como cada vez sucede, extraordinariamente concurrido nuestro coliseo.

A causa del recio viento que se levantó en la noche del sábado y que aun dura causando en nuestros mares un recio temporal, no salieron ayer ni es probable lo verifiquen hoy los vapores "Menorquín", ni "Nuevo Mahonés".

Los bailes de máscaras celebrados en las noches del sábado y domingo en el casino Unión Republicana fueron muy lucidos, viéndose animados aquellos salones hasta avanzada hora de la madrugada.

Copiamos de un diario de Madrid:

"Varios teatros y establecimientos comerciales quedaron anoche (14) á oscuras por efecto de la in-

terrupción de la luz eléctrica.

En el Congreso, estando el señor Llorens en el uso de la palabra, hubo que encender el gas en el salón de sesiones para conjurar las tinieblas.

En el resto del edificio, como no hay otros aparatos que los del fluido eléctrico, Dios sabe como había que andar para no romperse las narices.

No siendo nuevo el caso, creemos debería estar previsto y no dar lugar al espectáculo de que los concurrentes tengan que alumbrarse con cerillas y velas sin candelero.

En el casino "El Isleño", se están haciendo los preparativos necesarios para recibir dignamente al rey del Carnaval.

A cuyo efecto tendrá lugar en la noche del próximo jueves *gordo* una lucida comparsa y un extraordinario baile de máscaras en sus elegantes salones.

La tripulación del cañonero inglés *Dart* ha presenciado la erupción de un volcán en la isla Amboina.

Oyéronse al principio ruidos sordos, y á las pocas horas empezaron á correr desde lo alto de la montaña torrentes de lava, que prendieron fuego á las selvas seculares de aquel lugar.

La corriente llegó hasta el mar; oyéronse fuertes detonaciones, y el agua hirviendo se elevó en una columna de vapor á 1.500 metros de altura.

Los indígenas, espantados, hicieron señales al cañonero, que se acercó, trasladando un centenar de aquellos á un islote vecino.

En un inmenso radio alrededor de la isla el mar parecía en ebullición y levantado por cráteres submarinos, de donde surgían poco á poco arrecifes formados por la lava enfriada.

Cuando pareció terminada la erupción hizose un reconocimiento en la isla, notándose que las corrientes de lava fueron aún más terribles en la tierra, pues estaban calcinadas superficies inmensas y el suelo cubierto de una espesa capa de ceniza.

Pasajeros llegados en la madrugada de ayer procedentes de Palma á bordo del vapor-correo *Ciudad de Mahón*:

D. Francisco Lamarca, Catalina Juan, Pilar Mercader, Bartolomé Mas, Antonio Alzina, Apolonia Ginard, dos carabineros, dos niños, Vicente Togores, R. Quemada, M. Oliver, Pedro Bannasar.—Total 14.

SOCIEDADES

Casino Unión Republicana PARTICULAR

Se participa á los interesados que del fondo de la Lotería se ha adquirido el

billete entero (30 ptas.) núm. 19559 cuyo sorteo tendrá lugar el día 26 del actual.—La Comisión.

Casino El Consey

Se participa á los Sres. abonados de la presente temporada, que los que no deseen asistir á la última función de abono que se efectuará el jueves Lardero, pueden pasar aviso en la conserjería de este casino, dicho aviso deben pasarlo antes de las once de la noche del lunes próximo, á no afectuarlo se entenderá que están conformes con dicho abono.

Mahón 16 Febrero de 1895.

La Empresa.

1895

Hoja del Calendario para mañana

Febrero 19 Martes

San Conrado confesor, San Beato presbítero y confesor y San Paulino martir.

Sale el Sol á las 6'48.—Pónese á las 5'41. Luna: sale 3'7 M.—Pónese 12'9 M.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 15.

De Palma vapor-correo *Ciudad de Mahón*, cap. D. Bernardo Seguí con 18 trips., 17 pas., varios efectos y la correspondencia.

De Barcelona vapor griego «Vacariano» cap. Sr. Constantino Wecar, con 23 trip. y trigo.

De Tarragona vapor ruso «Betri Griegue», cap. Mr. Radooi Cistí, con 19 tripulantes y trigo.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Indisposición del Rey—Manifestaciones en Cuba—El Viaje de Zorrilla—Varias noticias.

Madrid 16, 5'45 t.

La indisposición de Rey reduce á un ligerísimo catarro.

Siguen en Cuba las manifestaciones de entusiasmo por las reformas.

El Sr. Zorrilla llegó á Barcelona continuando su viaje á Valencia.

Continúan desencadenándose terribles temporales en toda la Península.

Ha terminado la Huelga de los estudiantes de Barcelona.

El Cólera se propaga en Turquía.

Fallecimiento del Sr. Polo—Temporales en Burgos—Llegada del Sr. Ruiz Zorrilla.

Madrid 18, 10'15 m.

Ha fallecido el Vicealmirante de la armada española señor Polo de Bernabé.

A consecuencia de los temporales se ha hundido en Bur-

gos una casa causando dos muertos y diez heridos.

El ilustre republicano señor Ruiz Zorrilla ha llegado á Carcagente y hoy es esperado en Villajoyosa, punto de su nueva residencia.

BANCO DE MAHON

BOLSA DE BARCELONA

Madrid 16, 4'30 t.

4 por 100 interior . . . . .	75'37
4 por 100 exterior . . . . .	84'35
4 por 100 amortizable. . . . .	33'50
B. H. de Cuba 1886 . . . . .	110'40
Id. id. 1890 . . . . .	100'20
Banco Hispano Colonial. . . . .	00'00
Acciones ferro-carril Francia . . . . .	24'00
F. Norte . . . . .	25'30
id. Orense . . . . .	8'50
Id. Almansa . . . . .	00'00
Obligaciones Francia . . . . .	53'12
Id. Norte . . . . .	00'00
Id. Orense . . . . .	29'62
Id. Almansa . . . . .	51'87
Compañía Trasatlántica . . . . .	84'75

Empeños del Casino Mercantil

Interior . . . . .	12	rs. vn. paga alcista.
Exterior . . . . .	6	"

Subasta

El día 3 de Marzo próximo á las once de la mañana se venderán en licitación verbal y en el despacho del Notario don Francisco Mercadal dos casas situadas en esta ciudad, y son:

Una, calle del Sol n.º 16, bajo el tipo de 3.000 ptas.

Otra calle de Atuncivay n.º 23, bajo el tipo de 12.500 ptas.

Los títulos de propiedad y condiciones de dicha venta, obran en poder del referido Notario.

Teatro Principal

Función extraordinaria para el martes 19 de Febrero de 1895, á beneficio de los Establecimientos municipales de Beneficencia.

PROGRAMA

1.º La zarzuela en un acto.

Para casa de los padres

2.º La zarzuela en un acto.

Un *musich* de Regiment

3.º La zarzuela en un acto.

Chateaux Margeaux

En los entreactos tocará la banda del Regimiento Regional núm. 2 algunas piezas de su escogido repertorio.

— PRECIOS —

Palcos de 1.ª fila	8'00
Id. de platea	5'00
Id. de 2.ª fila	3'00
Id. de 3.ª fila	2'00
Butacas	1'00
Sillas	0'50
Entrada general	0'50
Niños y soldados	0'30

Se empezará á las 8 y media.

Nota: A los señores abonados se les reservarán sus localidades hasta las doce del día 18.

PLATO DE POSTRE

CHASCARRILLOS

Entre miopes:  
—Lo que es yo, no puedo quitarme ni un momento las gafas.  
—¿Duerme usted con ellas?  
—Pues ya lo creo.  
—¿Y por qué?  
—Porque no sabría si era hora de levantarme.

Anuncios.

Alcaldía de Mahón

En esta Alcaldía obra la partida de de función de Agueda María Ana Cardona y Pons, natural de Mahón, de 66 años de edad, hija de Pedro y Agueda, viuda de Agustín Bautista Bossontrot, fallecida en Tunez, calle de Ennyar n.º 4 el día 21 Junio de 1894, cuyo documento se ha recibido del Vice-Consulado de Francia en aquella población.

Lo que se anuncia para que los interesados puedan recoger dicho documento si creyeren convenientes.

Mahón 16 Febrero 1894.—S. Vinent.

El día 21 deberá reunirse á las doce de su mañana la Junta Municipal en las Casas Consistoriales para discutir y aprobar el presupuesto adicional al ordinario del corriente año económico.

Si no se reuniese número suficiente de vocales para tomar acuerdo, queda desde luego convocada nueva sesión para el 1.º de Marzo próximo á igual hora, en cuyo día se tomarán acuerdos sea cualquiera el número de concurrentes, por ser de segunda convocatoria, según dispone la ley Municipal.

Mahón 16 de Febrero de 1895.—S. Vinent.

El Agente ejecutivo del Ayuntamiento de esta Ciudad.

Hace saber: Que en virtud de las facultades que le concede el artículo 21 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1888 en su número 5.º ha decretado con fecha 9 del actual la venta de una galera de cuatro ruedas con cuatro asientos interiores y propia para ser tirada por una caballería la cual fué embargada á D. Sebastian Orfila y Carreras por débitos de consumos para cubrir el déficit de 1892 93.

Dicho acto se verificará el jueves 21 del corriente mes á las once de la mañana en los bajos de las Casas Consistoriales.

Se admiten posturas que lleguen á cubrir las dos terceras partes de las seiscientas pesetas en que fué tasada por los peritos nombrados.

El deudor puede librar de la galera de la venta, pagando el principal recargo y demás gastos ocasionados; efectuada dicha venta pierde todo derecho.

El postor á quien haya sido adjudicada la galera viene obligado á entregar inmediatamente la cantidad por que se le hubiese vendido dicha galera la cual estará expuesta al público durante la subasta.

Y en cumplimiento de lo dispuesto en la regla 4.ª del artículo 37 de la Instrucción vigente se anuncia al público para que puedan presentarse licitadores.

Mahón 15 Febrero de 1895.—Jesús M.º Sobrido.

Venta

Está en venta la casa n.º 6 de la plaza de la Constitución.

Informes en la misma.

Dinero

Por alhajas y valores, se presta en el acto en pequeñas y grandes cantidades en el

Cambio Mahones

8, INFANTA 8.

PASTILLAS FOSFATADAS

DEL

Dr. KLEIN

Autor de las pastillas NIELK.

ESTAS PASTILLAS Á BASE DE FOSFATO DE CAL, SE PUEDEN TOMAR SOLAS Ó TAMBIÉN DISUELTAS EN AGUA, Y SON EL MEJOR REMEDIO PARA CURAR LA ANEMIA, DEBILIDAD, CONSUNCIÓN, RAQUITISMO, ESCRÓFULA, TISIS, &, Y MUY CONVENIENTES EN LAS CONVALENCIAS, EMBARAZO Y DENTICIÓN.

VENTA Farmacéutico, D. Jaime Ferrer, Castelló, 11. AUTOR: Dr. KLEIN, Escudillers, 82. BARCELONA

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Unca en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5, principal (EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

Capital social 20.000.000 de reales

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627,90

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.268'86 pesetas

NODRIZA

En la calle de las Moreras número 25, hay una jóven que desearía hallar criatura para amamantar en casa de los padres. Tiene leche fresca de tres meses.

En la calle de Santa Rosa núm. 27, hay una mujer casada de 21 años, leche de dos meses, la cual desea criar una criatura bien sea en su domicilio ó en casa de los padres.

«El Gurugú» para vender

Habiéndose de ausentar el dueño de las casas y huerto de recreo situado en la carretera de San Luis, conocido por El Gurugú, se venderá dicha propiedad con ó sin los utensilios y demás muebles de casa. En la misma finca darán informes.

Muebles para vender

En la calle de Cifuentes número 87 hay armarios guardarrópas de tres precios, una mesa de noche, un lavador de manos, una mesa con espejo, una caja de reloj, una mesa de sala y otros varios muebles.

Para vender

Lo está la estancia llamada Se Peña, situada á la parte Norte del término municipal de esta ciudad, de cabida de unas 22 cuarteras tierra de labor. Informará el Notario don Francisco Andreu y Pons.

Para vender

Lo están diez acciones del Banco de Mahón. Informes en esta imprenta.

Lo está la casa calle de Gracia n.º 113 y 115. Informarán en la misma calle n.º 147.

Anuncio

Se venden dos casas en la calle de la Plata números 44 y 46, juntas ó por separado.

Se darán sobre primera hipoteca 7500 pesetas al 5 por 100.

Sobre primera hipoteca se tomarán unas 1500 pesetas al 5 por 100.

Informará Andrés Escudero, plaza del Príncipe n.º 3 A.

Sobres comerciales

Se imprimen desde cinco pesetas el mil y se hacen toda clase de trabajos para uso del comercio á precios sumamente módicos, en la imprenta de este periódico.

Dinero

Se procura su colocación á préstamo en primeras hipotecas. Medio por ciento de comisión.

Informes: Mahón, Deyá, 16, 1.º

VERDADERA BARATURA

En el almacén de muebles de la plaza del Príncipe número 10, se darán todos los muebles existentes á los precios que á continuación se expresan:

Table listing furniture items and prices: Un armario guarda-ropas con luna de grandes dimensiones y forrado interior caoba ó cedro 400'00; Uno idem de igual clase tamaño regular 250'00; Uno idem de menores dimensiones 175'00; Un bufete comedor con mármol 110'00; Una mesa tresillo roble 110'00; Mesas de centro ovaladas con mármol 30'00; Idem, idem, cuadradas 35'00; Camas de Viena para matrimonio 45'00; Idem, idem, 6 palmos 30'00; Idem, idem, 5 idem 28'00; Una cama matrimonio de hierro superior 35'00; Una idem monja, idem, idem 30'00; Una idem matrimonio muy doble 45'00; Una idem idem clase corriente 23'00; Una idem, idem, idem 20'00; Una idem, idem, 6 palmos 17'00; Una idem, idem, 4 idem 14'00; Una idem, idem, 4 idem 12'00; Una idem, con barandillas para niños 17'00; Un catre tela metálica 13'00; Una cuna de madera torneada 30'00; Una sillería tapizada con respaldo, compuesta de un sofá, dos sillones y seis sillas 200'00; Una idem Viena tapizada compuesta de seis sillas y un sofá 170'00; Un somier sistema americano, para matrimonio 30'00; Uno idem: idem, monja 22'50; Un somier sistema americano, 5 palmos 20'00; Uno idem, con muelles para matrimonio 16'00; Uno idem, idem, monja ó sea 6 palmos 14'00; Uno idem, de 4, 4 1/2 ó 5 palmos 11'00; Sillas mallorquinas de caoba asiento rejilla rectas 6'75; Idem, idem, idem, redondas 6'00; Idem, idem, idem, enea 5'00; Sillas de nogal y de caoba con asiento rejilla á varios precios; Sillas de Viena, sofás y mecedoras á precios muy arreglados; Molduras para cuadros de muchas clases á los precios de 0'25, 0'45, 0'65, 0'85 y 1'00 peseta tira, habiendo otras clases también á precio de factura; Cromos de todas dimensiones á precios baratísimos; Y otros muchos géneros que se darán á precios de factura.

Para alquilar

Los bajos de la casa n.º 16 de la Cuesta de Deyá. Informarán en la misma.

Imprenta de Bernardo Fábregues. San José, 69. Despacho: Nueva, 25.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, hísticas, gota, herpes,

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, litgas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que secan, desaparecen pronto y bien con el infalible depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó desearse de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servaint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.